



# 渋谷本町学園だより

## ★HPアドレス★

<http://shibuya.schoolweb.ne.jp/shg>

令和7年10月2日発行 NO.6

渋谷区立渋谷本町学園

統括校長 松岡 弘悟

TEL 3373-3201

## 不易と流行

統括校長 松岡 弘悟

2学期制の渋谷区は、あと数日で学期末を迎えます。今夏も猛暑(酷暑)でしたが、幾分やわらぎ過ごしやすい季節になってきました。夏休み後の一ヶ月、子供たちは前期を振り返り、後期への準備を進めているところです。

さて、表題とした「不易と流行」ですが、辞書を紐解くと「不易とは、時代を通じて変わらないこと。」「流行とは、あるものが人々の間に広がること、またはその状態。ある社会のある時点で、特定の思考・表現形式・製品などがその社会へ浸透・普及していく過程にある状態を表す。」とされています。

着任して半年が過ぎ、渋谷区の先進的な取り組みである「探究シブヤ未来科」は、これから時代に必要とされる能力・資質を身に付けるための手段として、授業時間の特例を受けて各教科の時間を削減して推進しています。

次期学習指導要領の検討が進んでいますが、その中でも学校の裁量で授業時間を設定できるようにすると報道されており、いち早く取り組んでいる渋谷区には全国から視察が訪れており、まさに流行を先取りしているところと考えられます。先日、本学園に視察に来た各地の教育委員会や学校は、授業参観後に、生徒の様子を見て、どのように導入していくべきか、子供たちの学びの成果等を熱心に質問するとともに、生徒が自らのテーマに沿って取り組む姿に感心していました。

今年度、教育委員会から「子ども主体の学校づくりプロジェクト」推進の指定を受けて、民間事業者と連携しながら変化の激しい社会の中で、相手を尊重して合意形成を図り、主体的に行動できる力を身に付けていくため「学び」「委員会」「行事」の三つの柱を立てて、それぞれを柔軟に関わり合わせて「学校は自ら楽しくするところ」をサブテーマとして取り組みを進めています。

5月の学園だよりで教育目標について、「本学園は、9年間を通した小中一貫教育校であり、学習指導や生活指導の連続性、系統性により子供たちの健全な成長を図るという特色を捉えた目標となっています。」とお伝えしました。子供たちにとって、9年間の義務教育が果たすものとは何でしょう？

学校は、「やりたくないでも、やらなければならないことがあるところ」と同時に、「やりたくても、やれないことがあるところ」と捉えています。自分の得意や苦手を知り、社会の中でどのように生活していくのか、その土台となるものを義務教育段階で身に付けていく必要があります。これは、学校が求められる不易なものであると考えます。

9月の学園だよりで、全国学力・学習状況調査の結果をお知らせしました。6年生・9年生ともに全国平均を上回る結果となりましたが、今回の全国調査の結果を受けて子供たちの学力が低下しているとの報道があります。偏差値という物差しで学力が測られることがありますが、果たして数値にどれほどの価値があるのでしょうか。4月に、子供たちに「元気に登校し、挨拶をしましよう。根気よく最後まであきらめずに取り組みましょう。互いに助け合いましょう。」の3つのお願いをしました。「当たり前を当たり前にしてしまうこと」それは不易であると考えています。不易を大切にしながら、流行に敏感に対応するとともに、複雑で予測不可能な社会に乗り出していく子供たちとの対話を通して、これから学校教育の在り方をともに学んでいきたいと考えています。今後もご協力・ご理解・ご支援のほどよろしくお願いします。

## 今後の行事予定 10月

月	火	水	木	金	土	日
		1 平和・国際年渋谷の日 都民の日	2 集会・児童集会 歯科検診(7~9・F)	3 個人面談終(F)	4 学校公開3時間授業 秋のクリーン作戦(1・3・5)・薬物乱用防止教室(6) 第2回進路説明会	5
6	7	8 前期終業式	9 秋季休業日始 閉庁日 連合音楽会(中)	10 秋季休業日終 閉庁日	11	12
13 スポーツの日	14 後期始業式 5時間授業(1~5) 係児童6時間授業(6) 係生徒放課後	15 安全指導	16 運動会全校練習(初・6)朝1h 運動会全校練習(中・高)5h	17 運動会全校練習(初・6)朝1h 委員会・代表委員会	18	19 本町大運動会
20 中央委員会	21 運動会開閉会式練習 (対象児童生徒)放課後	22 小学校陸上記録会 (駒沢オリンピック公園)	23 運動会予行練習(中・高)1~3h・係生徒放課後	24 運動会開会式 4h 4時間授業(1~5) 5時間授業(6) 係生徒前日準備放課後	25 運動会 AM 初等部 PM 中高等部	26 運動会 雨天 延期日 ①
27 振替休業日	28 特別時程 運動会閉会式1h 運動会雨天延期日②	29 渋谷区中学校陸上大会(駒沢オリンピック公園)	30 鼓笛隊壮行会 個人面談始(E) 領域診断テスト(9)1~4h スケアードストレード(7~9)5~6h	31 避難訓練 領域診断テスト(9)1h 進路面談・4時間授業(9)		

### 特別支援教育について

渋谷区は神南小学校に「きこえことばの教室」があります。この教室は1~6年生の、きこえやことばに困難のあるお子さんが、自分の課題や良さを理解し、学校や社会の中によりよく過ごしていくように支援する学級です。専門の教員が週に1~2回、聞こえ、発音、語彙、会話の力を育む個別指導を行います。きこえことばの教室について詳しく知りたい方は、担任または特別支援教育コーディネーターにお知らせください。

特別支援教育は、障がいの有無にかかわらず、特別な支援が必要な児童・生徒に対し、学習や生活の困難を改善するための指導と支援を行います。特別支援学級(E組・F組)、通常学級での支援教育、特別支援教室「やまぶき」「くすのき」での支援があります。また、特別支援学級の児童・生徒と通常学級、特別支援学校の児童・生徒との交流も行われています。特に、副籍交流では、都立特別支援学校の児童・生徒が地域の区立小・中学校に副次的な籍を持ち、交流を行っています。これにより、一人ひとりの適応状況や教育的ニーズを把握し、効果的な教育が行われるよう努めています。

特別支援教育コーディネーター 主任養護教諭 小泉 恒未・横山 あゆみ



### ALT Message

Hey, everyone. October means the start of fall. It's my favorite time of year because of the beautiful fall leaves and the cooler weather. What season do you like?

October is spooky season in many countries because we celebrate Halloween on the 31st. It is a time to find joy in the strange and to stretch our imaginations. You can learn about Halloween and many other holidays/events around the world if you check out the new English board. It's on the 1st floor near the art room. A few months even have interactive elements, so be sure to check them out!

By Michelle Durow

みなさん、こんにちは。10月は秋の始まりを意味します。美しい紅葉と涼しい気候のため、私にとっては一年で一番好きな季節です。みなさんはどの季節が好きですか？

10月は多くの国で「スプーキーシーズン」と呼ばれ、31日にハロウィンをお祝いします。この時期は、奇妙なものに喜びを見出し、想像力を広げるための時間です。1階の美術室の近くにある新しい英語掲示板をチェックすると、ハロウィンや世界中の他の祝日・イベントについて学ぶことができます。いくつかの月にはインタラクティブ(双方向的)な要素も含まれているので、ぜひ見てみてください！

### School of the Future HONMACHI 9年

9年生を象徴する言葉は、「エネルギー」。エネルギーが花開くと、素晴らしい表現を生み出します。→写真:学年レクも自分たちでデザイン。紙コップ倒し、バスケシュート、バーボールバス、ジェスチャーゲームなどをリレーする競技を考案しました。

8年生の時からシブヤ未来科の柱の一つにしてきた『舞台芸術』もその一つ。今年は11月27日(木)5・6校時に上演会を行います。自分たちでグループを組み、何を上演したいかを企画し、練習準備に励んでいます。演劇あり、音楽あり、「大体育室を上演の場にふさわしい空間に変容させる」グループもあります。ご期待ください。

